
　　

　　全球包括美國等117國家已強制

或允許直接採用IFRS國際會計師準

則，台灣與國際接軌也需從過去逐

步修訂改為直接導入，金管會去年

成立IFRS專案小組，5月14日已宣布

上市櫃公司導入IFRS具體時程訂在

2013年，非上市櫃公司2015年強制

實施。IFRS是一個改革性的變化，

不僅原則性改變，只要跟財報有的

利害關係人都受影響，資訊系統也

需調整、實質判斷變得特別重要，

如何培養會計人才及事項處理符合

IFRS精神等，企業主需特別留意；

而主管機關、相關法規及交易所的

監理機制也需一併調整，2013年前

要做的事很多，建議各公司行有餘

力能成立專案小組預作調整。

　　2002年歐盟國會通過IFRS是歐

盟掛牌公司的單一會計師準則；歷

經3年後正式採用，現在已是全球主

流，含澳紐香港等117個國家已採

用，我們事務所2008年5月也針對美

國客戶作統計，55%客戶認為需3年

時間準備；5年內完成的比重更高達

81%，但只要時間明確，公司按步就

班都可完成接軌。不過IFRS並非僅

原則改變，超過會計政策、流程及

人員的，比如財務舉借、有形無形

資產比例、稅法及資本結構也都會

受影響，甚至員工獎酬制度修改、

財報表達，與投資人、債券人及信

評間的溝通也很重要，需即早準

備。切記歐盟經驗，部分企業在轉

換日未準備就緒，台灣正式導入是

2013年，並以2012年1月1日轉換日

作比較，除16項例外，其餘均應全

數追溯適用。

　　為迎接IFRS國際財務報告準則

全面調整適用，政府及民間、會計

界都已經準備好了，金管會剛宣布

我國自2013年開始上市櫃公司全面

適用，而江會計師也提醒財報的比

較標準日是從2012年元月1日，證交

所更說要提早至2011年財報揭露，

各企業要即早開始作業。這次的座

談會是證基會第一次承辦主管機關

交辦IFRS宣導業務，未來還會陸續

再辦，座談會的主要議題有三個層

面，包括：與現行會計準則的差

異、可能對企業的衝擊及影響、企

業因應之道及配套措施。

　　針對有與會者怕法官、檢察官

不懂IFRS會錯判案件，其實不用擔

心，證基會已針對全國的法務部、

調查局、檢察官進行初階證券期貨

的全面教育訓練，調查員以後要有

至少中級以上證照才能辦理相關案

件。去年針對調查員，已陸續舉辦

六場教育課程，至少500人受訓，占

總人數六分之一；調查局也已開設

四班、300人，法官班的開設更已連

辦43期，總計長達17年，隨著法規

逐漸在改變，我們的訓練課程也會

不斷調整。

　　首先要說IFRS議題一點也不新

鮮，自1987年開始國際證券管理機

構組織(IOSCO)就希望有一套全球統

一的會計準則，當初雖受到美國公

認會計準則(U.S.GAAP)的阻撓，但

恩龍案與雷曼兄弟SIV衍生金融商品

海嘯二次重創其威信，歐盟2002年

首先強制旗下所有交易所採用，促

成金融非成文法系成形，全球開始

一場大革命。我很早便認為IFRS會

成為會計準則統制者，2006年開始

與部門夥伴說，一定要在2009年以

前拿到IFRS認證，當時還一度被認

為過度反應。但我要強調，IFRS真

的沒那麼困難，真正難的不是財報

數字的顯現，而是四大改變。

　　一是IFRS只作結構性規範。不

再依賴過去的解釋令與定義，而要

回歸實質判斷，這是一種心態的改

變；二是轉向市價法：從日本經濟

泡沫及1997年亞洲金融風暴經驗中

得到教訓，成本法容易被操縱反而

不保守，市價法反而不躁進。

　　三是轉向重視資產負債表：日

本經濟大臣發現令市場不安定的

因素並非損益表，而是對金融資產

負債表的不信任；第四點是轉向判

斷：金融法令199開始從過去的成文

法轉向實質判斷法，並靠民事重罰

來保護投資人，全靠證據判斷，因

此IFRS後企業需要有強健的文件系

統與蒐集、ERP或IT系統，也要檢討

本身的內控、內部稽核及財報產生

系統，以應付未來可能的法律責判

斷依據。IFRS真正衝擊來自資訊的

透明化，這才是公司治理的精神所

在。

　　世界分久必合，全球的會計準

則慢慢歸於一致，鈔票一致了，也

需要新的一套會計準則，含我國目

前已有118國加入。IFRS最大優點

在提高透明度，但依市價法、公平

價值評斷，無可避免造成波動性，

美國已發布新規定，在必要時，公

司可舉證用估價代替市價；衍生性

商品一定要依市價認列，但具流動

性風險問題的商品不斷下跌要不要

認，這點還有爭議，這種向下轉的

自我循環商品已造成全球對IFRS的

一種省思。我國的會計準則還像座

小型象牙塔，這牽涉公平價值估

計問題，IFRS需公司管理階層有誠

信，內部經理人員決策與外面投資

人拿到的資料應該要一致，但我一

直認為公平價值衡量會出問題。

　　「不要讓我抓到就相信你」這

樣的訂法原則是由於人民較守法、

較相信政府所訂，若要推展到全

世界時，我個人比較不樂觀。採用

IFRS需要公司管理階層誠信高，也要

有足夠的專業判斷，此時文件的表

達要充分，民事訴訟時才比較有依

據。因為IFRS給予公司「估計」的

空間很大，適用在無形資產上，若

樂觀時列得過大，市況不好、悲觀

時就得認列損失，波動性就變大，

簽證會計師要能舉證，否則易有爭

議，我國過去在循序漸進的修改方

式下靠近國際會計準則，目前85%

已一模一樣，僅剩10～15%還需要克

服。

　　IFRS 問題剖析後，還要尋求因

應之道。主管機關從去年10~11月

起就開始密集召集四大會計師事業

務、工商代表、證交所及OTC等相

關單位開專案會議，並設籌備、採

用、導入、法規管理及宣導訓練等

五個小組分層負責。證交所主要負

責IFRS的導入與宣導，積極蒐集分

析轉換的問題，並協助上市櫃公司

處理相關準則、資訊、文件專業的

規畫，不僅要讓更多財會人員了解

及社會大眾接受，也要協助學校導

入IFRS相關教育課程。

　　證交所已經整理了21項不同

處、25項編財報影響事項，還有財

報的表達與揭露、會計處理具體的

實務內容等，設立「IFRS專區」，

也會持續蒐集國外資訊與四大會計

事所分析專論，建議各上市櫃公司

可多點選連結參考。

　　2013年推動IFRS全面達成，實

際上時程非常趕，因為上市櫃公司

自2011年財報就必需先作計畫跟影

響數，年底報告也需要同步揭露；

還有公司的教育訓練也要強化，也

希望各企業對債權銀行與投資人要

作妥善的安排溝通，以及預備的工

作，我國在導入多項國際會計準類

上已有經驗，不用驚慌，但實施上

仍有很多問題需調整，希望大家多

多參考證交所網站上的實用資訊。
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IFRS
國際財務報告準則 (IFRS)為全球趨勢，為與國際接軌，我國上市櫃

公司將自2013年開始全面適用，為提早因應準備，金管會證期局於

5月18日主辦「IFRS之剖析及因應座談會」，邀請產官學界專家與

談，探討IFRS可能對企業造成的衝擊與影響，以及主管機關的配套

措施，與會人士認為，IFRS的衝擊來自資訊透明化，這也才是公司

治理的精神所在，以下是座談會的採訪摘要:

勤業眾信會計師事務所會計師

江美艷
安侯建業會計師事務所主席

馬國柱

台 北 大 學 會 計 系 教 授

張仲岳

臺 灣 證 交 所 經 理

簡立忠

證 基 會 董 事 長

丁克華

證 期 局 副 局 長

張麗真

IFRS座談會圓滿舉行，安侯建業會計師事務所主席馬國柱（右起)、證基會董事長丁克華、
台北大學教授張仲岳、證期局副局長張麗真、勤業眾信會計師江美艷及證交所經理簡立忠，
與會合影。


